

dancia de fuentes cartografiadas en sus laderas a una altura uniforme de 960 metros (Fuente de la Higuera, del Olmo, del Santo, del Masegoso, la Castilla, de la Fonseca, etc.), y que junto al significado del topónimo permite hablar de circulación freática y fenómenos kársticos.<sup>11</sup>

La sierra de Relumbrar no vierte aguas permanentes a ninguno de los ríos de la cuenca, destacándose, sin embargo, por otra característica que le singulariza: la presencia de aguas termales y balnearios (Fuencaliente, Baños de Arriba, de Abajo, de Relumbrar), que ha de ser puesta en relación con otra litología —rocas cristalinas— y otra tectónica —tectónica de fractura— muy distintas.

También en el extremo suroccidental las pequeñas subcuencas afluentes están limitadas por abruptos interfluvios; las enhiestas cumbres y algunos espacios de topografía llana sobre la que destacan varios cerros y otras formas del relieve (Cabezas de Vianos, Puntal de la Retamosa, Puntal de la Breña, etc.), señalan la divisoria hidrográfica de cada valle.

Estos valles presentan vertientes simétricas con perfil transversal en V pronunciada, características que contrastan fuertemente con la disimetría de las vertientes del río principal, y con el perfil transversal general de toda la cuenca, en forma de V muy tendida; las aguas fluviales han reexcavado nuevamente el cauce formando un valle menor que en el punto más bajo de su curso desciende cerca de un centenar de metros por debajo del nivel medio de la zona.

A su vez, en el extremo suroccidental del mapa aparecen otros rasgos totalmente diferentes a cuanto se ha comentado hasta aquí. En este lugar el encajamiento de los ríos, la forma convexa de las pendientes, el nivel uniforme general de las cotas más altas y las formas redondeadas del modelado sugeridas por el trazado de las curvas de nivel, nos sitúa ante una penillanura en la que las aguas corrientes parecen haberse sobreimpuesto rejuveneciendo un estadio senil del ciclo de erosión.

#### *b) Medida de algunos elementos topográficos.*

La descripción que se ha expuesto hasta ahora responde a una apreciación cualitativa de las formas geográficas cartografiadas. En la biblio-

---

11. En el mismo escalón tiene su nacimiento el río de Terrinches y, más al noroeste, fuera de la hoja que comentamos, el manantial que da nombre al río y pueblo de Villanueva de la Fuente.